

Zeitschrift: Mitteilungsheft / Heimatkundliche Vereinigung Furttal
Herausgeber: Heimatkundliche Vereinigung Furttal
Band: 24 (1995)

Artikel: Die Lägern : eine Landschaft von nationaler Bedeutung
Autor: Thommen, Felix
Kapitel: Vorbemerkungen
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1036718>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VORBEMERKUNGEN

Mit Verordnung vom 10. Aug. 1977 hat der Bundesrat ein *Inventar der Landschaften und Naturdenkmäler von nationaler Bedeutung (BLN)* geschaffen. Dieses enthält mit Objekt-Nr. 1011 das „Lägerengebiet der Kantone Aargau und Zürich“. Begründung:

Markante, weit ins östliche Mittelland ausgreifende Jurakette.

Modellartige Jurafalte mit asymmetrischem Bau (...)

Charakteristische Wald-Pflanzengesellschaften, Halbtrockenrasen, Sumpfwiesen und Felsfluren. Heckenlandschaft am Nordhang.

Mittelalterliches Städtchen Regensberg in einzigartiger Lage.

Damit ist auch die Berechtigung für unser Thema gegeben. Unser Heftchen soll und kann keine wissenschaftliche Monographie sein. Es bringt auch keine neuen Erkenntnisse - höchstens einige neue Fragen. Wir möchten aber zeigen, wie eine Landschaft entstanden ist und sich entwickelt hat, und was sie heute an Besonderem bietet. Wandererinnen und Wanderer sollen angeregt werden, das Gebiet mit offenen Augen und wachem Sinn zu besuchen und zu geniessen.

Eine gewisse Konzentration auf den zürcherischen Südhang liegt in dessen besonderem Erholungswert, aber auch im Namen unserer Vereinigung begründet. Wenn der Wald etwas bevorzugt behandelt wird, so entspricht das nicht nur der beruflichen Herkunft des Verfassers, sondern auch der biologischen und landschaftlichen Bedeutung dieser Vegetationsform.

Noch zum Namen unseres Berges. In der Bevölkerung hört man die drei Versionen: der Lägern, die Lägern (weiblich, Einzahl), die Lägern (unbestimmtes Geschlecht, Mehrzahl). Der Verfasser bevorzugt die mittlere Version, ohne tiefschürfende Begründung.